

INTEGRACION CHILENO-ARGENTINA
COORDINACION DE ESTRATEGIAS Y POLITICAS COMERCIALES
PARA LA EXPANSION DEL COMERCIO CON LOS PAISES DEL PACIFICO (*)

por NESTOR DONATO FERRARI
Profesor Titular de Comerciali-
zación II de la Facultad de
Ciencias Económicas de la
U. N. de Cuyo.

I. Introducción

Al igual que en otros países en desarrollo, los niveles de endeudamiento externo de Argentina y Chile se han incrementado sustancialmente. Como consecuencia de ello, el estado actual de sus sectores externos es crítico y es probable que tal situación se mantendrá durante un lapso considerable.

Frente a ello y como ocurre recurrentemente en casos similares, el desenvolvimiento de los respectivos sectores de comercio exterior cobra mayor importancia, como fuente genuina generadora de recursos para hacer frente a las obligaciones derivadas del endeudamiento.

En consecuencia, es importante analizar las posibilidades de tal desarrollo, en función del actual contexto en que se desenvuelven las relaciones comerciales internacionales. En ese marco y en función de la localización geográfica de nuestros países y, en especial, la particular relación que

(*) Trabajo preparado especialmente para ser expuesto en las Primeras Jornadas Académico-Empresariales de Integración Chileno-Argentina, organizadas por la Universidad Católica de Valparaíso, en Valparaíso, República de Chile, desde el 19 al 22 de marzo de 1986.

Presentado también en las Segundas Jornadas Internacionales sobre Cuenca del Pacífico y de Integración Argentino-Chilena, Organizados por el Centro de Estudios de las Relaciones Internacionales de América Latina (CERIAL), en Mendoza desde el 27 al 30 de mayo de 1986.

puede desarrollarse entre el oeste argentino y la región central de Chile, con salida conjunta hacia el Pacífico, surge como posibilidad natural el acceso a los países asiáticos localizados en ese Océano.

En tal sentido, el alto porcentaje de la población mundial que reside en tales países, junto con altas tasas de crecimiento poblacionales y, al mismo tiempo, tendencias acentuadas de crecimiento económico que se van consolidando, hacen estimar a tales mercados como objetivos deseables y posibles para nuestras economías.

Interesa, por lo tanto, analizar, a partir de la situación actual y la evolución del comercio mundial de ese grupo de países, cuál es nuestra propia situación de intercambio comercial, tanto en relación con la totalidad de países del mundo como con esos sectores específicos.

De tal análisis debe surgir la posibilidad y conveniencia de aunar esfuerzos, tendientes a un mejor aprovechamiento de nuestros escasos recursos y, al mismo tiempo, mejorar la eficiencia y eficacia de nuestras estrategias comerciales, tendientes a lograr posiciones razonables en nuestros comercios con esos países. Ello requerirá, desde luego, una adecuada coordinación de los sectores interesados, esto es, tanto las propias empresas de ambos países, como los sectores públicos, que deben coordinar objetivos y políticas consecuentes para alcanzar los mismos.

II. Características del contexto

1. Creciente endeudamiento externo argentino y chileno

Las consecuencias de los notables incrementos en los precios del petróleo, que se realizaron a partir de 1973/74 fueron imprevisibles. La notable afluencia de recursos monetarios hacia los países productores, determinó la existencia, en los mercados financieros mundiales, de una enorme masa de recursos, para los que no se preveía una fácil colocación.

La situación derivó, casi naturalmente, en una liberalización total de los créditos bancarios, en una estrategia a la que se aludió como el "reciclaje de petrodólares" y que se tradujo en notables niveles de endeudamiento para diversos países.

En tales condiciones, los esfuerzos para la obtención de recursos genuinos provenientes de las exportaciones parecieron innecesarios, frente a la facilidad y abundancia con que podía disponerse de recursos financieros, proveniente de créditos externos.

Pero la recesión de diversos países desarrollados y las presiones descendentes sobre los precios del petróleo determinó que comenzara a revertirse la situación. La fluidez internacional para la concreción de nuevos préstamos comenzó a disminuir rápidamente y hacia 1981 la situación comenzó a manifestarse en toda su crudeza. Elevados niveles de endeudamientos junto con crecientes dificultades para exportar fueron las características de muchos países, entre los cuales se cuentan Argentina y Chile.

Las características de la situación actual determinarán, probablemente, un incremento de las relaciones comerciales entre los países latinoamericanos. Pero, al mismo tiempo, ello también determina la necesidad de aunar esfuerzos para hacer factible la consecución de objetivos que, en forma individual, serán más difíciles de alcanzar. Ello constituye, entonces, un factor adicional que hace aconsejable evaluar la posibilidad de lograr un acceso conjunto a nuevos mercados, hasta ahora insuficientemente desarrollados para nuestras exportaciones.

2. Evolución y situación actual del comercio internacional

Luego de la Segunda Guerra Mundial el mundo experimentó un acelerado crecimiento de los intercambios internacionales, lo cual implicó, a su vez, un mayor grado de integración e interrelación entre las economías de los diversos países.

Sin embargo, desde 1973 el crecimiento de los intercambios mundiales se ha atenuado considerablemente como consecuencia de políticas originadas en los problemas de la energía, disminución de la actividad económica e inflación que comenzaron a tener mayor significación en los principales países del mundo.

Como consecuencia existen una serie de factores que caracterizan la situación de intercambio internacional y que globalmente entorpecerán las perspectivas de corto plazo de nuestros países, en sus esfuerzos para incrementar sus exportaciones.

Como se sabe, existe una apreciable subutilización de los recursos de los países desarrollados, incluyendo el ni-

vel de empleo. Normalmente, tal tipo de situación genera presiones de tipo proteccionista, como medio de reservar el más limitado mercado interno para la producción local. Y a su vez, ello va generando reacciones en cadena, que hace aún más restrictiva la interrelación comercial.

En tales circunstancias, las presiones proteccionistas que tienden a incrementarse en períodos coyunturales descendentes del nivel económico, se hacen más acentuadas, tratando de impedir la competencia de productos extranjeros. Son numerosos los sectores en los que tal protección se ha manifestado mediante restricciones, derechos compensatorios y demás mecanismos similares (1).

Como consecuencia de la situación descrita, un creciente número de sectores mundiales de intercambio está sufriendo restricciones comerciales cada vez más acentuadas, pudiendo mencionarse, en los ejemplos más notorios, textiles, confecciones, automóviles, hierro y acero (2).

En una evolución posterior, cuando se recupera la actividad económica, se produce cierta inercia que hace difícil dismantelar las normas restrictivas vigentes. Como consecuencia de ello, solamente luego de un largo período de crecimiento se acepta que la necesidad de protección ha desaparecido.

Por otra parte, y aunque en los últimos años existe una creciente controversia sobre el tema, se mantiene la protección agrícola en importantes países desarrollados, a pesar de su notable incidencia económica y presupuestaria.

Así, existe una fuerte tendencia en varios países desarrollados, en especial algunos integrantes de la Comunidad Económica Europea, a la implementación de políticas agrarias que persiguen alcanzar autosuficiencia en el suministro de alimentos, elevados ingresos para los sectores agrícolas internos, seguridad de abastecimiento, precios equitativos para el consumidor, etc. Y aunque algunos de estos objetivos no son compatibles entre sí, de todas formas se han traducido en una serie de

(1) Revista Idea, *La siderurgia argentina pagará los platos rotos. Proteccionismo en los Estados Unidos*, marzo de 1984.

(2) ANJARIA y otros, *El proteccionismo*, en FONDO MONETARIO INTERNACIONAL, Finanzas y Desarrollo, marzo 1983, pág. 2.

normas que a través de aranceles, cuotas de importación variables, subvenciones a la exportación etc. han aislado a esos mercados del flujo internacional de productos y permitido la acumulación de notables excedentes, con gravitación real y psicológica sobre los precios mundiales. Tales excedentes generan la necesidad de fuertes subsidios para su exportación, que nuevamente gravitan sobre los precios mundiales.

Así, a partir de un máximo de U\$S 1.876,4 miles de millones que alcanzaron las exportaciones mundiales en 1980, se inició un paulatino descenso que recién pudo revertirse en 1984, aunque sin recuperar los niveles reales, ni aún nominales, anteriores.

Tal reversión podría haber constituido un importante factor contribuyente a la eliminación de las tensiones comerciales, disminuyendo los argumentos proteccionistas de los diversos países.

Sin embargo, la iniciación de la expansión económica se ha producido en forma desequilibrada entre los distintos países. A ello se agregan las tensiones derivadas del creciente desequilibrio financiero de Estados Unidos de América que han hecho agregar, a las políticas comerciales proteccionistas, las complicaciones derivadas de las diversas medidas monetarias tomadas por los diversos países para hacer frente a las políticas de E.U.A.

En tal contexto, las perspectivas no son promisorias, ya que la capacidad y posibilidades de nuestros países para atender los requerimientos de nuestras deudas externas se vinculan, en gran medida, a las tendencias que deriven como consecuencia de la lucha contra las medidas proteccionistas. Una atenuación de tales políticas permitirá un crecimiento de nuestras exportaciones, lo cual, en el corto plazo, aparece como improbable.

Como las consecuencias de las tendencias proteccionistas se manifiestan no solamente en los niveles de comercio sino también, y con más importancia, en la repercusión sobre los niveles de precios de nuestros productos, lo cual se analizará en el punto siguiente, cobra mayor importancia tratar de derivar parte de nuestros esfuerzos hacia mercados que aparezcan como promisorios, en función de su potencialidad y posibilidades de acceso. Ello justifica, entonces, el análisis de la posibilidad de coordinación de estrategias empresarias y políticas comerciales gubernamentales para acceder a mercados que ofrezcan tales características.

3. Deterioro de precios de exportación argentinos y chilenos

Como consecuencia directa de la situación descripta, se ha acentuado la tendencia hacia el deterioro de nuestros términos de intercambio.

A pesar de que en algunas oportunidades se han producido polémicas sobre la existencia real de estas tendencias, la caída de los precios de exportación de la mayor parte de los productos básicos de Latinoamérica aleja todo tipo de dudas sobre las tendencias observadas.

A la caída de los precios del petróleo, que afecta notoriamente a México y Venezuela y, en menor medida, a Ecuador y Perú, se agrega la declinación de los precios del estaño, cobre, carne, granos, etc. introduciendo nuevas dificultades para afrontar las obligaciones externas.

Por ello, el análisis de las cifras de importación y exportación resulta incompleto para una apreciación del poder de compra de un determinado país y su evolución en el tiempo. Es que los recursos involucrados en las actividades de exportación e importación se modifican no solamente como consecuencia de cambios en los volúmenes físicos, sino también por modificaciones en los niveles de precios relativos.

Es útil, en consecuencia, analizar la evolución entre los precios de exportación y de importación, como forma de evaluar si volúmenes crecientes de exportaciones se están traduciendo verdaderamente en incrementos en el poder de compra de un determinado país.

En realidad, como se sabe, existe una tendencia de largo plazo hacia el deterioro de los términos de intercambio para los países en desarrollo, solo alterado por circunstancias especiales en determinados períodos. (3)

(3) Para un análisis pormenorizado de la evolución de la economía de los países latinoamericanos, incluyendo los aspectos vinculados con los precios del intercambio puede verse CEPAL, *Notas sobre la economía y el desarrollo de América Latina*, diciembre de 1983, en especial cuadros N° 8 al 12.

Aunque existen diferencias lógicas, en general los países en desarrollo concentran su actividad exportadora en los productos derivados de la actividad primaria, esto es, productos agrícolas y minerales. Los productos industriales que logran incorporar al flujo internacional son, en general de reducido valor agregado.

En cambio, los países desarrollados se han constituido en proveedores de productos industriales cuyos precios en términos relativos, se han ido incrementando con el tiempo. Por otra parte, y contrariamente a lo que se esperaba por los defensores de la especialización productiva, los países industriales han destinado creciente tecnología y recursos también a sus actividades agrícola-ganaderas, logrando niveles de productividad superiores a los de los países en desarrollo. Como consecuencia, muchos países en desarrollo han encontrado crecientes dificultades para la colocación de sus productos o, desde otro punto de vista, han visto disminuida su capacidad de negociación en los mercados mundiales.

A ello se agrega la menor significación económica y financiera de los países en desarrollo, que no sólo resiente su capacidad negociadora, sino que, en contraposición, permite a muchos países desarrollados otorgar fuertes subsidios a los productos agrícolas, tornándolos aún más competitivos para el mercado mundial.

Y, en adición, el avance tecnológico introduce posibilidades de sustitución de materias primas básicas por productos sintéticos, derivados de nuevos desarrollos tecnológicos.

En ese contexto, y ejemplificando con la Argentina el deterioro de los términos de intercambio ha sido comparable al del resto de los países en desarrollo. Así, en el cuadro siguiente puede observarse como la relación de precios de exportación en relación a los precios de importación se ha ido deteriorando a través del tiempo.

Términos del intercambio internacional para la Argentina

	Relación de intercambio	Importación	Exportación
1970	100,00	100,00	100,00
1971	109,7	103,8	113,9
1972	118,3	110,8	131,1
1973	126,0	147,1	185,3
1974	110,0	212,1	233,4
1975	106,6	206,0	219,5
1976	91,0	218,9	199,3
1977	88,7	231,4	205,2
1978	83,2	255,2	212,4
1979	84,6	316,2	267,4
1980	95,4	329,7	314,4
1981	89,3	335,0	299,0
1982	82,6	322,0	266,0
1983	79,0	308,0	244,0

FUENTE: CEPAL

Se observa un cierto mejoramiento en los primeros años del período considerado, en especial 1972/74, como consecuencia de los incrementos logrados en los niveles de precios de los productos básicos, en parte debido a las mayores compras de la URSS. Pero a partir de ese período, se reinicia la tendencia declinante de largo plazo.

Los efectos de ese deterioro se visualizan con mayor claridad si se observa que en el período 1970/83, frente a un aumento en el volumen físico de exportaciones del 80,9 %, se

generó una mayor capacidad de compra de sólo el 43 % (4). En el mismo sentido, una estimación establece en U\$S 7.600 millones la pérdida por deterioro de términos de intercambio en el período 1976/83 (5).

Surge consecuentemente la necesidad de modificar paulatinamente la composición de nuestro comercio exterior, tendiendo a aumentar la participación relativa de productos de mayor valor agregado, que normalmente mantienen una tendencia de mercado y de precio más estable, con los consiguientes beneficios en la situación del sector externo del país.

III. Aspectos generales del comercio exterior argentino

1. Exportaciones

En el Cuadro N° 1 se analiza la evolución de las exportaciones argentinas, desde 1971 hasta 1984, medidas en dólares estadounidenses.

Para lograr una apreciación más exacta, las cifras se han ajustado a valores del año 1984, utilizando el índice de precios mayoristas de U.S.A.

Se observa que mientras en 1971 y 1972 las cifras ajustadas de exportaciones se mantienen alrededor de los U\$S 5.000 millones, en 1973/74 como consecuencia de los aumentos de precios relativos de cereales, en forma conjunta con la crisis del petróleo, se produce un notable incremento, llegándose a cifras que superan los U\$S 7.000 millones, para decaer en 1975/6.

Entre 1977 y 1981 se llega a valores oscilantes entre U\$S 9.000 y U\$S 10.000 millones, para decaer nuevamente en 1982/84 alrededor de los U\$S 8.000.

En 1985 las exportaciones han oscilado alrededor de los U\$S 8.000.

(4) Clarín económico, 24 de junio de 1984, pág. 7.

(5) Clarín económico, 6 de mayo de 1984, págs. 8/9.

2. Importaciones

En forma similar y en el mismo cuadro, se han analizado las importaciones argentinas. Los datos se presentan en valores corrientes y en valores ajustados a dólares de 1984.

En el período 1971/78, los niveles de importación oscilan entre los U\$S 5.000 y los U\$S 7.000 millones.

En el trienio 1979/81 se observan los mayores valores del período de análisis, con un máximo de U\$S 12.164,3 millones para 1980.

Los valores decaen para 1982/84 a niveles oscilantes entre los U\$S 4.500 y U\$S 5.500 millones, habiendo oscilado en 1985 alrededor de los U\$S 4.200 millones.

IV. Aspectos generales del comercio exterior chileno

1. Exportaciones

En el Cuadro N° 2 se analiza la evolución de las exportaciones chilenas, desde 1971 hasta 1984, medidas en dólares estadounidenses.

También en este caso, para lograr una apreciación más exacta, las cifras se han ajustado a valores del año 1984, utilizando el índice de precios mayoristas de U.S.A.

Se observa que entre 1971 y 1978, los niveles oscilan en general entre los U\$S 2.500 y U\$S 3.500 millones, aunque con un mínimo de U\$S 2.227 en 1972 y un máximo de U\$S 4.800 en 1974.

En 1979 y 1980 se observan máximos, superiores a los U\$S 5.000 iniciándose luego una tendencia decreciente, con una leve recuperación en 1983, llegándose a los U\$S 3.658 en 1984.

2. Importaciones

En forma similar y en el mismo cuadro, se han analizado las importaciones chilenas. Los datos se presentan en valores corrientes y en valores ajustados a dólares de 1984.

En el período 1971/77 los valores oscilan entre U\$S 2.450 y U\$S 3.700 millones.

A partir de 1978 se inicia un pronunciado incremento, que culmina en 1981 con U\$S 6.731 millones.

Luego los valores decaen a niveles que en 1983 y 1984 sobrepasan apenas los U\$S 3.000 millones.

V. Importancia relativa del comercio exterior argentino y chileno en el contexto mundial

Para una apreciación de la importancia del comercio exterior argentino y chileno y de su evolución en el período considerado, se analiza la significación de las exportaciones e importaciones argentinas y chilenas en el contexto mundial.

1. Exportaciones

Los datos se analizan en el Cuadro N° 3.

a) Significación argentina a nivel mundial

Se observa una tendencia decreciente permanente en la significación de las exportaciones argentinas a nivel mundial.

Así, desde un máximo de 0,65 % en 1969 los valores descienden rápidamente a niveles oscilantes en el 0,50 % en 1971 que con leves variantes se mantienen hasta la fecha.

b) Significación chilena a nivel mundial

La evolución es similar al caso argentino. A partir de máximo del 0,43 y 0,44 % en 1969 y 1970, la significación desciende rápidamente, a niveles que se mantienen sobre 0,20 % a la fecha.

c) Significación conjunta

Desde luego, la tendencia conjunta coincide con las tendencias individuales. A partir de una importancia relativa levemente superior al 1 % para 1969/1970, la significación de las exportaciones argentinas y chilenas desciende a niveles que oscilan alrededor del 0,70 %.

2. Importaciones

Los datos se analizan en el Cuadro N° 4.

a) Significación argentina a nivel mundial

Al igual que en el caso de las exportaciones, se observa una tendencia decreciente permanente en la significación de las importaciones argentinas a nivel mundial. Así, a partir de un máximo del 0,60 % para 1969, se mantiene una tendencia decreciente, con una leve reactivación en 1979/1981, hasta llegar a un mínimo del 0,25 % en 1984.

b) Significación chilena a nivel mundial

La evolución también es similar, ya que a partir de un máximo del 0,35 % en 1969, se inicia una tendencia decreciente, con una recuperación en 1979/1981, para llegar a 1984 con un nivel de solo el 0,17 % del total mundial.

c) Significación conjunta

La tendencia conjunta sigue los mismos lineamientos, con un máximo del 0,95 % en 1969, iniciándose una disminución paulatina, con una recuperación en 1979/81, decayendo rápidamente hasta un mínimo del 0,42 % en 1984.

VI. Evolución de las exportaciones e importaciones de diversos países

A fin de analizar las perspectivas ofrecidas por el comercio con algunos de los principales países de Asia y Oceanía, se presentan las cifras del Cuadro N° 5.

Para permitir posteriormente un análisis global, los países se han agrupado en tres categorías. El primer grupo incluye en general a los países asiáticos, excluyendo a la República Popular de China que por su significación oscilante como comprador de cereales argentinos distorsionaría el análisis.

El grupo N° 2 está constituido, justamente, por la República Popular de China.

Finalmente, en el Grupo N° 3 se han incluido Japón, Australia y Nueva Zelandia.

Para cada uno de los trece países considerados, se han incluido las cifras de exportaciones e importaciones de los años 1978 a 1984, efectuándose los respectivos subtotales y totales, según los grupos considerados que se han indicado.

Puede observarse, en los totales de cada uno de los grupos, un fuerte incremento tanto en operaciones de exportaciones como de importaciones, que excede notoriamente la incidencia de la inflación de U.S.A., cuya moneda a valores corrientes se ha utilizado en la presentación de las cifras.

Así, en resumen pueden verse los siguientes:

	(millones de U\$, valores corrientes)	
	Exportaciones	Importaciones
1) Grupo N° 1		
Año 1978	69.391	72.303
Año 1979	91.342	94.271
Año 1980	116.794	100,863
Año 1981	125.202	140.377
Año 1982	123.363	140.863
Año 1983	127.878	143.549
Año 1984	144.442	150.929
2) Grupo N° 2		
Año 1978	9.745	10.915
Año 1979	13.657	15.675
Año 1980	18.139	19.505
Año 1981	21.476	21.631
Año 1982	21.865	18.920
Año 1983	22.096	21.313
Año 1984	24.824	25.953
3) Grupo N° 3		
Año 1978	116.494	97.511
Año 1979	125.658	131.000
Año 1980	157.863	167.091
Año 1981	178.903	172.370
Año 1982	166.164	161.432
Año 1983	173.036	151.274
Año 1984	199.001	165.709

(millones de U\$S, valores corrientes)		
	Exportaciones	Importaciones
4) Total General		
Año 1978	195.630	181.129
Año 1979	230.657	240.946
Año 1980	292.806	287.459
Año 1981	325.581	334.378
Año 1982	311.392	321.215
Año 1983	323.010	316.136
Año 1984	368.267	342.591

VII. Evolución de las exportaciones e importaciones argentinas en el comercio con los países considerados

La evolución de las exportaciones e importaciones argentinas, en el comercio con los países considerados se analiza en el cuadro N° 6, sintetizando los resultados, por grupos, en el cuadro N° 9.

La evolución final, entre los extremos del período considerado, para el total general, es menos pronunciada que el crecimiento del comercio mundial, efectuado por los distintos países. Sin embargo, en los períodos intermedios se han producido fuertes oscilaciones, en el comercio con diversos países, en función de coyunturas específicas.

Así, en el grupo N° 1, el total general de exportaciones pasó de U\$S 73,2 millones en 1978 a U\$S 343,9 millones en 1984. Este último total está fuertemente influenciado por las exportaciones a la India, en 1984, que alcanzaron a U\$S 190,8 básicamente por las ventas de aceite de soja y girasol.

Por su parte, en el Grupo n° 2, esto es, la República Popular de China, si bien la evolución de exportaciones entre 1978 y 1984 fue modesta, pasando de U\$S 61,6 a U\$S 74,8 cualquiera de los períodos intermedios tiene volúmenes considerablemente más significativos. Se destaca 1983 con un total de U\$S 471,6 en que este país llegó a ser el segundo demandante de cereales en el año.

Finalmente en el Grupo N° 3, la evolución del comercio, con una tendencia creciente, acusa también algunas fluctuaciones, derivadas de las oscilaciones en el comercio con el Japón, de fuerte preponderancia en el grupo.

VIII. *Evolución de las exportaciones e importaciones chilenas en el comercio con los países considerados*

La evolución de las exportaciones e importaciones chilenas, en el comercio con los países considerados, se analiza en el cuadro N° 7, cuyos resultados se sintetizan, por totales grupales, en el cuadro N° 9.

En el caso del comercio chileno, la evolución global ha acompañado, en general, el crecimiento del comercio mundial de los países considerados.

En lo que hace a las exportaciones, para el Grupo N° 1, las exportaciones chilenas pasaron de U\$S 46,4 en 1978 a U\$S 101,3 en 1984. Se destacan en el grupo las exportaciones hacia Corea, que recibe alrededor del 60 % de las exportaciones hacia el grupo. Las exportaciones principales a este país provienen del sector forestal, principalmente rollizos de pino insigne y celulosa. Las exportaciones incluyen pescado congelado, harina de pescado y cobre.

En el caso de la República Popular de China, se ha producido un fuerte incremento en las exportaciones, pasando de U\$S 29,7 en 1978 a U\$S 125,3 en 1984. El crecimiento no ha sido, sin embargo, constante, acusándose algunas fluctuaciones intermedias.

Finalmente en el Grupo N° 3, partiendo de U\$S 279,5, las exportaciones chilenas, concentradas básicamente en Japón, crecen rápidamente, lográndose cierta estabilidad en alrededor de los U\$S 400 millones, con una cifra final de U\$S 412,7 para 1984. Las exportaciones principales a Japón están constituidas por pescado congelado, harina de pescado, maderas, celulosa y diversos minerales.

IX. *Importaciones de diversos grupos de países e importancia relativa en el comercio mundial*

A fin de lograr una apreciación más exacta del comercio de los diversos países considerados, en el cuadro N° 8 se presenta la evolución de las importaciones de los países considerados, el total mundial y la significación porcentual que representan los grupos considerados.

Se observa una tendencia constante de crecimiento en la significación mundial de las importaciones de cada uno de los grupos.

Así, las importaciones efectuadas por el Grupo N° 1, que representaban el 5,84 % en 1978, alcanzaron al 8,15 % en 1984.

En el caso de la República Popular de China, la significación mundial pasó del 0,88 % en 1978 al 1,40 % en 1984.

Finalmente, en el Grupo N° 3, la importancia relativa se incrementó desde el 7,84 % en 1978 al 8,95 % en 1984.

En forma global, las importaciones de los trece países considerados, que significaban el 14,56 % en 1978, pasaron a significar el 18,51 % en 1984.

X. Volumen y significación de las exportaciones argentinas y chilenas a los países considerados

En el cuadro N° 9 se han sintetizado las exportaciones argentinas y chilenas, para los años 1978 hasta 1984, hacia cada uno de los grupos considerados.

Relacionando estas cifras con los totales de importaciones de cada uno de los grupos, según se han presentado en el Cuadro N° 8, se ha obtenido la significación argentina y chilena, en las importaciones de cada grupo, lo cual se presenta en el cuadro N° 10.

En el caso argentino, aunque con notorias oscilaciones, se produce una disminución final en la significación de las importaciones del total de países. En efecto, las exportaciones argentinas que en 1978 significaban el 0,29 % de las importaciones totales de los diversos países considerados pasaron a significar solamente el 0,22 % del total para 1984.

En el caso del Grupo N° 1 la significación que oscilaba alrededor del 0,10 % se incrementó en los últimos años hasta alcanzar el 0,23 % en 1984, por la influencia ya mencionada de las exportaciones hacia la India.

En el caso de China, la significación bajó del 0,56 % en 1978 al 0,29 % en 1984, aunque con fuertes oscilaciones, que determinaron una significación del 2,21 % en 1983.

En el tercer Grupo, la significación pasó del 0,40 % en 1978 a 0,19 % en 1984.

En el caso de Chile, la evolución global general es más estable, ya que la significación de sus exportaciones, que en 1978 eran del 0,20 %, desciende levemente al 0,19 % en 1984.

Esa estabilidad general se observa también en el Grupo N° 1, en que se pasa del 0,06 % al 0,07 % en el mismo período.

En el caso de China, la significación se incrementa desde el 0,27 % en 1978 al 0,48 % en 1984 mientras que en contraposición, en el Grupo N° 3 se desciende del 0,29 % al 0,25 %.

XI. Perspectivas

Tal como se ha destacado, la persistencia de la situación de estancamiento de la economía mundial no permite prever modificaciones sustanciales en los niveles mundiales de intercambio. Al mismo tiempo, el cierre o las restricciones para el acceso a diversos mercados que son la consecuencia de políticas restrictivas que aparecen como estables en el corto plazo, aumentan las dificultades para lograr incrementos en la colocación de nuestros productos.

Frente a esta situación, es importante aunar imaginación, conocimientos y actividad, para lograr las metas de comercio exterior que resultan imprescindibles, en función de los resultados esperados del sector, ante la necesidad de hacer frente a nuestras críticas situaciones del sector externo.

En tal sentido, los países cuyo comercio se ha analizado, pueden constituir mercados promisorios, no solamente porque en ellos reside una parte sustancial de la población mundial, sino porque, como se ha visto, constituyen una de las regiones del mundo de expansión más dinámica. Los crecimientos del ingreso y de los intercambios con el mundo, junto con el consecuente elevamiento de los niveles de bienestar se seguirán traduciendo en incrementos de las demandas de diversos productos. A su vez, la escasa participación de nuestros países en las exportaciones hacia esos países hace que la realización de esfuerzos planificados y coordinados pueda traducirse en sustanciales incrementos absolutos y relativos en nuestro comercio.

Por ello es importante tratar de coordinar nuestros limitados recursos, llegando en forma conjunta a niveles operativos eficientes, que nos permitan una mayor participación en tales intercambios. Ello resulta imprescindible para lograr la reversión de la actual situación económica de nuestros países, contribuyendo así a recuperar los niveles en que alguna vez estuvimos ubicados.

CUADRO Nº1 : Evolución de las exportaciones e importaciones Argentinas					
Años	Indice pre- cios Mayo- ristas USA	Exportaciones argentinas (F. O.B.) (mill. de u\$s)		Importaciones argentinas (C.F.I.) (mill. de u\$s)	
		Valores Corrientes	Valores Ajusta- dos de u\$s de 1984	Valores Co- rrientes	Valores Ajusta- dos u\$s de 1984
1971	42,4	1740,4	4736,8	1868	5084,1
1972	44,3	1941,2	5056,8	1905	4962,5
1973	50,1	3266,0	7522,9	2230	5136,6
1974	59,6	3930,7	7610,8	3635	7038,2
1975	65,1	2961,3	5249,4	3947	6996,7
1976	68,1	3916,2	6636,1	3033	5141,3
1977	72,3	5651,8	9026,1	4162	6647,9
1978	77,9	6399,5	9479,5	3834	5679,6
1979	87,7	7809,9	10292,5	6700	8840,8
1980	100,0	8021,4	9255,1	10541	12164,3
1981	109,1	9143,0	9671,0	9430	9974,5
1982	111,4	7622,6	7906,9	5338	5533,6
1983	112,9	7828,2	8022,7	4499	4608,8
1984	115,4	8107	8107	4583	4583

FUENTE: Elaboración propia, sobre la base de datos de Estadísticas Financieras e Internacionales (Fondo Monetario Internacional) y Direction of trade yearbook (FMI)

CUADRO N°2: Evolución de las exportaciones e importaciones Chilenas					
Años	Indice de precios Mayoristas USA	Exportaciones chilenas (F.O.B.) (mill. de u\$s)		Importaciones chilenas (C.F.I.) (mill. de u\$s)	
		Valores Corrientes	Valores Ajustados u\$s de 1984	Valores Corrientes	Valores Ajustados u\$s de 1984
1971	42,4	962	2618,3	980	2667,3
1972	44,3	855	2227,2	941	2451,3
1973	50,1	1230	2833,2	1098	2529,1
1974	59,6	2479	4799,9	1911	3700,2
1975	65,1	1661	2944,4	1534	2719,3
1976	68,1	2095	3550,1	1684	2853,7
1977	72,3	2189	3493,9	2260	3607,2
1978	77,9	2455	3636,8	3002	4447,1
1979	87,7	3885	5112,1	4218	5550,3
1980	100,0	4688	5410	5124	5913,1
1981	109,1	3949	4177	6364	6731,5
1982	111,4	3710	3843,2	3536	3663,0
1983	112,9	3850	3935,3	2968	3033,7
1984	115,4	3658	3658,0	3190	3190,0

FUENTE: Elaboración propia, sobre la base de datos de Estadísticas Financieras Internacionales (Fondo Monetario Internacional) y Direction of trade yearbook (FMI).

CUADRO Nº3 : Evolución de la participación de las exportaciones argentinas y Chilenas en el contexto mundial (en miles de millones de u\$s)						
Años	Argentina	Chile	Mundo	Participación relativa (%)		
				Argentina	Chile	Argentina + Chile
1969	1,612	1,075	249,9	0,65	0,43	1,08
1970	1,773	1,253	286,8	0,62	0,44	1,06
1971	1,740	0,962	321,8	0,54	0,30	0,84
1972	1,941	0,855	383,4	0,51	0,22	0,73
1973	3,226	1,230	534,6	0,61	0,23	0,84
1974	3,931	2,479	791,3	0,50	0,31	0,81
1975	2,961	1,661	812,4	0,36	0,20	0,56
1976	3,916	2,095	923,1	0,42	0,23	0,65
1977	5,652	2,189	1048,8	0,54	0,21	0,75
1978	6,400	2,455	1206,3	0,53	0,20	0,73
1979	7,810	3,885	1531,5	0,51	0,25	0,76
1980	8,021	4,688	1876,4	0,43	0,25	0,68
1981	9,143	3,949	1844,8	0,50	0,21	0,71
1982	7,623	3,710	1704,1	0,45	0,22	0,67
1983	7,836	3,850	1674,8	0,47	0,23	0,70
1984	8,512	3,658	1776,6	0,48	0,21	0,69

FUENTE: Elaboración propia, sobre la base de datos de Estadísticas Financieras e Internacionales (Fondo Monetario Internacional) Direction of trade yearbook (FMI).

CUADRO N°4 : Evolución de la participación de las importaciones Argentinas y Chilenas en el contexto mundial (en miles de mill. u\$s)						
Año	Argentina	Chile	Mundo	Participación relativa (%)		
				Argentina	Chile	Argentina + Chile
1969	1,576	0,907	261,4	0,60	0,35	0,95
1970	1,694	0,931	300,9	0,56	0,31	0,87
1971	1,868	0,980	336,7	0,55	0,29	0,84
1972	1,905	0,941	394,5	0,48	0,24	0,72
1973	2,230	1,098	544,9	0,41	0,20	0,61
1974	3,635	1,911	797,3	0,46	0,24	0,70
1975	3,947	1,534	825,8	0,48	0,19	0,67
1976	3,033	1,684	933,9	0,32	0,18	0,50
1977	4,162	2,260	1071,9	0,39	0,21	0,60
1978	3,834	3,002	1244,1	0,31	0,24	0,55
1979	6,700	4,218	1566,8	0,43	0,27	0,70
1980	10,541	5,124	1928,0	0,55	0,27	0,82
1981	9,430	6,364	1909,3	0,49	0,33	0,82
1982	5,338	3,536	1779,3	0,30	0,20	0,50
1983	4,501	2,968	1737,1	0,26	0,17	0,43
1984	4,583	3,190	1851,1	0,25	0,17	0,42

FUENTE: Elaboración propia, sobre la base de datos de Estadísticas Financieras e Internacionales (Fondo Monetario Internacional) y Direction of trade yearbook (FMI).

(a)

CUADRO N° 5: Evolución de las exportaciones e importaciones de diversos países (millones u\$s)

GRUPO N° 1	1978	1979	1980	1981	1982	1983	1984
1) BRUNEI	1.845 Exp 281 Imp	2.653 396	4.589 573	4.001 589	3.786 732	3.367 724	2.740 814
2) COREA	12.721 Exp 14.975 Imp	15.052 20.349	17.505 22.289	21.271 26.155	21.827 24.250	24.471 26.196	28.090 30.796
3) FILIPINAS	3.426 Exp 5.143 Imp	4.602 6.613	5.788 8.295	5.721 8.477	5.020 8.262	4.932 7.863	5.343 6.262
4) HONG KONG	11.498 Exp 13.449 Imp	15.160 17.139	19.724 22.403	21.796 24.694	20.996 23.544	21.953 24.011	28.318 28.563
5) INDIA	6.627 Exp 7.820 Imp	7.679 9.899	8.441 14.822	8.833 18.086	9.639 18.099	9.681 16.722	10.257 17.502
6) INDONESIA	11.643 Exp 6.690 Imp	15.579 7.226	21.909 10.837	23.810 13.270	22.329 16.859	21.146 16.351	21.881 13.880
7) MALASIA	7.413 Exp 5.929 Imp	11.077 7.842	12.960 10.821	11.773 11.581	12.044 12.409	14.128 13.241	16.342 14.097
8) SINGAPUR	10.132 Exp 13.061 Imp	14.239 17.643	19.377 24.013	20.970 27.571	20.787 28.176	21.832 28.158	24.070 28.667
9) TAILANDIA	4.086 Exp 5.355 Imp	5.301 7.164	6.501 9.213	7.027 9.954	6.935 8.532	6.368 10.283	7.401 10.348
SUBTOTAL	69.391 Exp 72.703 Imp	91.342 94.271	116.794 100.863	125.202 140.377	123.363 140.863	127.878 143.549	144.442 150.929

(b)

CUADRO N°5: Evolución de las exportaciones e importaciones de diversos países (millones u\$s)

GRUPO N° 2	1978	1979	1980	1981	1982	1983	1984
1) CHINA							
Exp	9.745	13.657	18.139	21.476	21.865	22.096	24.824
Imp	10.915	15.675	19.505	21.631	18.920	21.313	25.953
GRUPO N° 3							
1) AUSTRALIA							
Exp	14.417	18.666	22.031	21.796	22.077	20.651	23.875
Imp	14.122	16.614	20.335	23.763	24.073	19.420	23.423
2) JAPON							
Exp	98.338	102.293	130.435	151.500	138.443	146.982	169.748
Imp	79.900	109.833	141.284	142.868	131.566	126.520	136.142
3) N. ZELAND							
Exp	3.739	4.699	5.407	5.607	5.644	5.403	5.378
Imp	3.489	4.553	5.472	5.739	5.793	5.334	6.144
SUBTOTAL							
Exp	116.494	125.658	157.873	178.903	166.164	173.036	199.001
Imp	97.511	131.000	167.091	172.370	161.432	151.274	165.709
TOTAL GRAL							
Exp	195.630	230.657	292.806	325.581	311.392	323.010	368.267
Imp	181.129	240.946	287.459	334.378	321.215	316.136	342.591

FUENTE: Elaboración propia, sobre la base de datos de Direction of trade yearbook (Fondo Monetario Internacional)

a)

CUADRO N°6: Evolución de las exportaciones e importaciones argentinas en el comercio con diversos países (millones de u\$s)

GRUPO N°1	1978	1979	1980	1981	1982	1983	1984
1) Exp. a BRUNEI Imp. de BRUNEI	0,1 -	- -	0,1 -	0,1 -	0,1 -	0,5 -	- -
2) Exp. a COREA Imp. de COREA	15,1 2,3	23,1 10,0	7,3 50,5	17,3 79,9	15,1 14,6	49,1 8,9	46,5 20,1
3) Exp. a FILIPINAS Imp. de FILIPINAS	2,7 0,1	1,0 0,5	0,8 1,8	1,6 0,7	0,7 0,5	9,1 0,2	38,6 0,3
4) Exp. a HONG KONG Imp. de HONG KONG	15,3 7,1	20,4 28,1	21,9 11,9	19,4 95,8	3,3 17,7	0,3 1,9	0,3 3,0
5) Exp. a INDIA Imp. de INDIA	20,3 2,5	6,0 1,5	22,2 6,5	60,9 5,4	11,5 1,4	37,9 2,1	190,8 2,0
6) Exp. a INDONESIA Imp. de INDONESIA	3,9 0,2	12,2 1,4	5,6 0,2	1,5 0,7	12,5 -	15,5 0,1	8,9 -
7) Exp. a MALASIA Imp. de MALASIA	2,9 6,8	3,4 6,7	5,0 2,8	10,7 1,1	15,2 1,5	69,9 0,3	13,0 1,7
8) Exp. a SINGAPUR Imp. de SINGAPUR	11,0 23,5	22,3 37,3	5,3 50,7	36,1 40,6	76,4 26,6	36,1 41,9	16,9 46,8
9) Exp. a TAILANDIA Imp. de TAILANDIA	1,9 -	3,0 -	4,7 0,1	4,3 0,1	2,3 -	10,9 0,5	28,9 -
SUBTOTAL Exp. Imp.	73,2 42,5	91,4 85,5	72,9 223,5	151,9 224,3	137,1 62,3	229,3 55,9	343,9 73,9

b)

CUADRO N°6: Evolución de las exportaciones e importaciones argentinas en el comercio con diversos países (millones de u\$s)

GRUPO N ° 2	1978	1979	1980	1981	1982	1983	1984
1) Exp. a CHINA	61,6	193,0	188,8	92,1	136,6	471,6	74,8
Imp.de CHINA	2,7	11,7	32,7	21,4	10,3	4,7	6,7
 GRUPO N° 3							
1) Exp. a AUSTRALIA	5,0	5,3	6,2	9,9	3,7	8,8	7,3
Imp.de AUSTRALIA	25,5	59,8	83,7	123,2	53,0	48,2	70,6
2) Exp. a JAPON	380,6'	395,4	210,9	166,5	283,1	376,6	310,4
Imp.de JAPON	267,3	356,3	978,3	967,6	429,6	307,3	364,6
3) Exp.a N.ZELANDA	0,2	0,2	1,0	0,6	0,5	1,7	1,4
Imp.de N.ZELANDA	1,3	10,7	9,9	1,3	1,0	2,0	0,7
SUBTOTAL							
Exp.	385,8	400,9	218,1	177	287,3	387,1	319,1
Imp.	294,1	426,8	1071,9	1092,1	484,5	357,5	435,9
TOTAL							
Exp.	520,6	685,3	479,8	421	561	1088	737,8
Imp.	339,3	524	1328,1	1337,8	557,1	418,1	516,5

FUENTE: Elaboración propia, sobre la base de datos de Direction of trade yearbook (Fondo Monetario Internacional).

a)

CUADRO Nº7 : Evolución de las exportaciones e importaciones chilenas en el comercio con diversos países (millones de u\$s)

GRUPO Nº1	1978	1979	1980	1981	1982	1983	1984
1) Exp. a COREA Imp. de COREA	31,9 20,9	64,6 34,5	69,5 30,0	60,5 40,5	52,1 51,2	56,6 23,3	64,9 40,7
2) Exp. a FILIPINAS* Imp. de FILIPINAS*	3,8 0,7	2,0 0,7	5,2 1,2	2,6 6,8	3,6 1,8	0,2 1,6	0,1 1,0
3) Exp. a HONG KONG Imp. de HONG KONG	2,0 13,0	2,3 25,7	15,4 29,8	2,1 4,7	7,5 27,3	3,4 13,7	8,5 19,8
4) Exp. a INDIA* Imp. de INDIA*	- 1	2 1	1 2	- -	- -	- -	- -
5) Exp. a INDONESIA* Imp. de INDONESIA*	- -	- -	1 -	2 -	15 -	18 -	16 -
6) Exp. a MALASIA Imp. de MALASIA	4,3 4,9	- 11,4	- 9,2	- -	- -	- -	- -
7) Exp. a SINGAPUR* Imp. de SINGAPUR*	2 8	3 11	6 14	3 12	7 4	6 9	10 11
8) Exp. a TAILANDIA* Imp. de TAILANDIA*	2,4 0,1	3,5 4,3	1,4 2,8	4,3 0,4	1,6 0,2	3,7 0,2	1,8 0,2
SUBTOTAL Exp. Imp.	46,4 48,6	77,4 88,6	99,5 89,-	74,5 64,4	86,8 84,5	87,9 47,8	101,3 72,7

b)

CUADRO N°7 : Evolución de las exportaciones e importaciones chilenas en el comercio con diversos países (millones de u\$s)

GRUPO N °2	1978	1979	1980	1981	1982	1983	1984
1) Exp. a CHINA	29,7	96,6	105,3	60,7	61,9	93,7	125,3
Imp.de CHINA	11,8	26,3	21,1	35,0	21,7	9,9	12,4
GRUPO N °3:							
1) Exp. a AUSTRALIA*	1	1	6	6	2	2	4
Imp.de AUSTRALIA*	2	16	19	9	3	7	8
2) Exp. a JAPON	278,4	415,8	506,6	426,7	440,0	384,1	407,7
Imp.de JAPON	226,6	318,6	370,3	673,0	229,0	161,2	312,7
3) Exp.a N.ZELANDA*	0,1	0,1	0,1	-	0,2	0,8	1,0
Imp.de N.ZELANDA*	0,5	0,8	1,1	1,0	46,8	5,8	14,4
SUBTOTAL Exp.	279,5	416,9	512,7	432,7	442,2	350,9	412,7
Imp.	229,1	335,4	390,4	683	278,8	174	335,1
TOTAL Exp.	355,6	590,9	717,5	567,9	590,9	532,5	639,3
Imp.	289,5	450,3	500,5	782,4	385	231,7	420,2

* tomado del país destino o receptor

FUENTE: Elaboración propia, sobre la base de datos de Direction of trade yearbook (Fondo Monetario Internacional).

CUADRO Nº8 : Importaciones (en millones de u\$s) de diversos grupos de países e importación relativa en el contexto mundial								
Importaciones	1978	1979	1980	1981	1982	1983	1984	
Grupo Nº1	72703	94271	100863	140377	140863	143549	150929	
Grupo Nº2	10915	15675	19505	21631	18920	21313	25953	
Grupo Nº3	97511	131000	167091	172370	161432	151274	165709	
Total	181129	240946	287459	334378	321215	316136	342591	
Import. mundiales (miles de mill. de u\$s)	1244,1	1566,8	1928,0	1909,3	1779,3	1737,1	1851,1	
% Grupo Nº1	5,84	6,02	5,23	7,35	7,92	8,26	8,15	
% Grupo Nº2	0,88	1,00	1,01	1,13	1,06	1,23	1,40	
% Grupo Nº3	7,84	8,36	8,67	9,03	9,07	8,71	8,95	
% Total	14,56	15,38	14,91	17,51	18,05	18,20	18,51	

FUENTE: Elaboración propia, sobre la base de los cuadros Nº4 y Nº5.

CUADRO Nº9 : Exportaciones argentinas y chilenas (en millones de u\$s) a diversos grupos de países								
	1978	1979	1980	1981	1982	1983	1984	
Exportaciones argentinas								
a Grupo Nº1	73,2	91,4	72,9	151,9	137,1	229,3	343,9	
a Grupo Nº2	61,6	193,0	188,8	92,1	136,6	471,6	74,8	
a Grupo Nº3	385,8	400,9	218,1	177	287,3	387,1	319,1	
TOTAL	520,6	685,3	479,8	421	561	1088	737,8	
Exportaciones Chilenas								
a Grupo Nº1	46,4	77,4	99,5	74,5	86,8	87,9	101,3	
a Grupo Nº2	29,7	96,6	105,3	60,7	61,9	93,7	125,3	
a Grupo Nº3	279,5	416,9	512,7	432,7	442,2	350,9	412,7	
TOTAL	355,5	590,9	717,5	567,9	590,9	92,5	639,3	

FUENTE: Elaboración propia, sobre la base de los datos del cuadro Nº6.

CUADRO Nº10: Significación de las exportaciones argentinas y chilenas (%) en relación a las importaciones de diversos grupos de países							
	1978	1979	1980	1981	1982	1983	1984
Significación Argentina							
en Grupo Nº1	0,10	0,10	0,07	0,11	0,10	0,16	0,23
en Grupo Nº2	0,56	1,23	0,97	0,43	0,72	2,21	0,29
en Grupo Nº3	0,40	0,31	0,13	0,10	0,18	0,26	0,19
TOTAL	0,29	0,28	0,17	0,13	0,17	0,34	0,22
Significación chilena							
en Grupo Nº1	0,06	0,08	0,10	0,05	0,06	0,06	0,07
en Grupo Nº2	0,27	0,62	0,54	0,28	0,33	0,44	0,48
en Grupo Nº3	0,29	0,32	0,31	0,25	0,27	0,23	0,25
TOTAL	0,20	0,25	0,25	0,17	0,18	0,17	0,19

FUENTE: Elaboración propia sobre la base de los datos de los cuadros Nº8 y Nº9.